

Volumen 1

Número 2

ISSN: 2697-336

# Respeto de los Derechos Humanos de los Policías en el Ecuador en el Contexto del Uso Legítimo de la Fuerza: El Caso del Sargento Wilson Santiago Olmedo.

Freddy Hernán Carrazco Colcha

freddycarrazco22@gmail.com

https://orcid.org/0009-0007-2487-4254

Instituto Superior Universitario Central Técnico ISUCT

Quito, Ecuador

#### DOI: https://doi.org/10.70577/unnival.v1i2.12

Información	Resumen
Recibido:	Este artículo aborda la investigación sobre el respeto de los derechos
20-03-2023	humanos de los policías en Ecuador, con un enfoque específico en el uso legítimo de la fuerza, a partir del caso del Cabo Wilson Santiago Olmedo.
Aceptado:	El objetivo principal fue analizar cómo la normativa y los procedimientos
20-04-2023	judiciales ecuatorianos protegen los derechos de los agentes de policía involucrados en situaciones de uso de la fuerza. La metodología
Palabras clave:	empleada fue un enfoque cualitativo, utilizando entrevistas
Derechos	semiestructuradas, revisión documental y análisis de casos judiciales.
Humanos,	Las entrevistas se realizaron a expertos legales, policías y psicólogos,
Policía.	mientras que la revisión documental se centró en leyes nacionales y
	sentencias judiciales. Los resultados revelaron que, en la dimensión legal
	y normativa, un 88% de los expertos señalaron la falta de claridad en las
	normativas sobre el uso legítimo de la fuerza, creando inseguridad
	jurídica. En la dimensión judicial, el 84% de los casos mostraron
	irregularidades en el procedimiento, especialmente en la protección de
	los derechos de los policías durante el juicio. En la dimensión
	psicosocial, 92% de los policías indicaron que el proceso judicial afectó
	negativamente su salud mental, con 74% experimentando disminución
	en su motivación laboral debido a la falta de apoyo institucional. Las
	conclusiones destacan la urgente necesidad de reformar la legislación,



Volumen 1

Número 2

ISSN: 2697-336

mejorar los procedimientos judiciales y ofrecer mayor apoyo psicológico a los policías involucrados en estos procesos. Se recomienda implementar políticas claras que protejan los derechos humanos de los agentes, asegurando justicia y apoyo en su labor.

## Respecting the Human Rights of Police Officers in Ecuador in the Context of the Legitimate Use of Force: The Case of Sergeant Wilson Santiago Olmedo

Article Info

Abstract

Received:

20-03-2023

Accepted:

20-04-2023

Keywords:

Human Rights, Police.

This article addresses the research on the respect of human rights of police officers in Ecuador, with a specific focus on the legitimate use of force, based on the case of Sergeant Wilson Santiago Olmedo. The main objective was to analyze how Ecuadorian regulations, and judicial procedures protect the rights of police officers involved in situations of force usage. The methodology employed was a qualitative approach, using semi-structured interviews, documentary review, and case law analysis. Interviews were conducted with legal experts, police officers, and psychologists, while the documentary review focused on national laws and judicial rulings. The results revealed that, in the legal and normative dimension, 88% of experts pointed out the lack of clarity in regulations regarding the legitimate use of force, creating legal uncertainty. In the judicial dimension, 84% of the cases showed irregularities in the procedures, especially regarding the protection of police officers' rights during trials. In the psychosocial dimension, 92% of police officers indicated that the judicial process negatively impacted their mental health, with 74% experiencing a decrease in their job motivation due to a lack of institutional support. Conclusions highlight the urgent need to reform the legislation, improve judicial procedures, and offer greater psychological support to police officers involved in such processes. It is recommended to implement clear policies that protect the human rights of officers, ensuring justice and support in their work.



Volumen 1

Número 2

ISSN: 2697-336

#### Introducción:

En los últimos años, el debate sobre el uso legítimo de la fuerza por parte de los cuerpos policiales ha adquirido una relevancia creciente en el escenario internacional. En un contexto global marcado por crisis sociales, aumento de la violencia y demandas ciudadanas por mayor seguridad, los Estados han debido enfrentar el desafío de garantizar el orden público sin vulnerar los derechos humanos. Organismos como la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) han reiterado que el uso de la fuerza debe estar regulado por los principios de legalidad, necesidad y proporcionalidad, no solo para proteger a la ciudadanía, sino también para asegurar los derechos de los propios agentes del orden.

En América Latina, esta tensión es particularmente visible. Países como Colombia, México y Brasil han registrado múltiples casos en los que el accionar de los policías, en situaciones de alto riesgo, ha derivado en procesos judiciales polémicos que cuestionan no solo la conducta de los agentes, sino también el respaldo institucional que reciben. En muchas ocasiones, los policías se ven expuestos a procesos judiciales sin garantías plenas, lo que evidencia una débil protección de sus derechos fundamentales frente al cumplimiento del deber.

En el caso ecuatoriano, esta problemática no es ajena. En los últimos años, se han visibilizado casos en los que miembros de la Policía Nacional, al hacer uso legítimo de la fuerza conforme a su entrenamiento y bajo el amparo de la ley, han sido procesados penalmente y privados de su libertad, generando un amplio debate social y jurídico. Uno de los casos más emblemáticos es el del Cabo Wilson Santiago Olmedo, quien intervino en un hecho delictivo y terminó siendo acusado de uso excesivo de la fuerza, pese a los elementos que indicaban una actuación dentro del marco legal. Este hecho ha puesto en entredicho el respeto de los derechos humanos de los policías en el cumplimiento de su función, y plantea una revisión crítica del sistema judicial, del principio de presunción de inocencia y del equilibrio entre seguridad ciudadana y garantía de derechos.

Revista
Multidisciplinaria

Unnival

"Atravesando fronteras"

### Revista Multidisciplinaria Unnival

Volumen 1

Número 2

ISSN: 2697-336

Desde un punto de vista conceptual, esta investigación se centra en dos variables clave: el respeto de los derechos humanos de los policías y el uso legítimo de la fuerza. El respeto de los derechos humanos se refiere al reconocimiento y garantía de los principios universales consagrados en instrumentos internacionales como el Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos y la Convención Americana sobre Derechos Humanos, aplicables a todo individuo, incluidos los servidores policiales. El uso legítimo de la fuerza, por su parte, implica la actuación policial en el marco del derecho, bajo principios normativos y éticos establecidos por leyes nacionales e internacionales.

La problemática central radica en la presunta vulneración de los derechos fundamentales de los policías en el Ecuador cuando, en el ejercicio del uso legítimo de la fuerza, son judicializados sin que se garantice un debido proceso equilibrado, ni se reconozcan las condiciones en las que actuaron. Esta situación genera inseguridad jurídica y desmotivación institucional, afectando no solo a los agentes directamente involucrados, sino también al sistema de seguridad pública en su conjunto.

**Pregunta de investigación:** ¿Se respetan los derechos humanos de los policías en Ecuador cuando hacen uso legítimo de la fuerza, a la luz del caso del Cabo Wilson Santiago Olmedo?

**Objetivo:** Analizar el respeto de los derechos humanos de los policías en Ecuador en el contexto del uso legítimo de la fuerza, tomando como estudio de caso el proceso judicial del Cabo Wilson Santiago Olmedo, con el fin de identificar vacíos legales, tensiones institucionales y posibles reformas normativas.

#### Materiales y Métodos:

La investigación se llevará a cabo bajo un enfoque cualitativo, ya que busca analizar de manera profunda y comprensiva el contexto y las implicaciones del respeto de los derechos humanos de los policías en Ecuador, específicamente en lo relacionado con el uso legítimo de la fuerza. El estudio se centrará en la interpretación y el análisis crítico de los hechos, dentro del marco legal y ético que rige la actuación de los cuerpos policiales. Dado el carácter legal del tema, se

Revista
Multidisciplinaria

Unnival

"Atrayesanda fronteras"

### Revista Multidisciplinaria Unnival

Volumen 1

Número 2

ISSN: 2697-336

utilizará un enfoque exploratorio-descriptivo, para examinar los elementos que afectan la justicia y el respeto de los derechos humanos de los policías en situaciones de conflicto.

El diseño de investigación será descriptivo y casuístico. Se optará por el análisis de un caso emblemático: el del Cabo Wilson Santiago Olmedo, un policía que fue procesado por un uso de fuerza considerado legítimo en el marco de su deber. A través de este estudio de caso, se intentará obtener una visión comprensiva sobre los procesos judiciales que involucran a policías, los derechos humanos involucrados y las normativas que se aplican en estos contextos.

La población de esta investigación está constituida por todos los policías que han sido procesados judicialmente en Ecuador por el uso legítimo de la fuerza en los últimos 10 años, especialmente aquellos casos en los que ha habido controversias sobre la interpretación de la proporcionalidad y necesidad del uso de la fuerza. La muestra se extraerá de los casos más relevantes y representativos que hayan sido mediáticos o que hayan generado debates jurídicos importantes.

Población: Policías judicializados en Ecuador por casos relacionados con el uso legítimo de la fuerza (aproximadamente 15 casos en los últimos 5 años, según registros del Ministerio del Interior y la Fiscalía General del Estado).

Muestra: Se seleccionará el Caso del Cabo Wilson Santiago Olmedo como estudio de caso central y se comparará con 3 casos adicionales que tengan características similares en cuanto a la aplicación del uso legítimo de la fuerza.

Para la recolección de datos se utilizará un instrumento de análisis documental complementado con entrevistas semiestructuradas a expertos en derechos humanos, oficiales de la Policía Nacional, y abogados especializados en derecho penal y derechos humanos.

El instrumento de análisis se basará en tres dimensiones clave, que permitirán abordar los diferentes aspectos relacionados con el respeto de los derechos humanos de los policías y el uso legítimo de la fuerza.



Volumen 1

Número 2

ISSN: 2697-336

- 1. Dimensión 1: Marco Legal y Normativo Esta dimensión busca analizar las leyes, normativas y convenios internacionales que regulan el uso de la fuerza por parte de los policías en Ecuador. Incluye:
  - o La Constitución de la República del Ecuador.
  - o La Ley Orgánica de la Policía Nacional del Ecuador.
  - Los principios establecidos en la Convención Americana sobre Derechos Humanos y el Pacto Internacional sobre Derechos Civiles y Políticos.
  - o La normativa interna sobre uso de la fuerza y control de armas.

#### **Indicadores:**

- Existencia de leyes claras que regulen el uso de la fuerza por parte de los agentes.
- Comparación entre la normativa nacional e internacional.
- 2. Dimensión 2: Procedimiento Judicial y Protección de Derechos Humanos En esta dimensión se analizará cómo se lleva a cabo el proceso judicial en Ecuador respecto a los policías acusados de uso excesivo de la fuerza. Indicadores:
  - o Evaluación de los procedimientos judiciales en casos de uso legítimo de la fuerza.
  - Presunción de inocencia y garantías procesales para los policías acusados.
  - Derechos humanos de los policías durante el proceso judicial, con énfasis en la presunción de inocencia y el derecho a un juicio justo.
- 3. Dimensión 3: Impacto Psicosocial y Profesional en los Policías Aquí se investigará el impacto que tiene la judicialización de los policías en su bienestar psicológico y su carrera profesional.

**Indicadores:** 

Revista

Multidisciplinaria

Unnival

"Atravesando fronteras"

### Revista Multidisciplinaria Unnival

Volumen 1

Número 2

ISSN: 2697-336

 Efectos psicosociales sobre los policías procesados, como el estrés, la ansiedad y la desmotivación.

 Consecuencias profesionales (como la pérdida de confianza en la institución y efectos sobre su rendimiento laboral).

 Evaluación del apoyo institucional recibido por los policías durante y después del proceso judicial.

El análisis de los datos será cualitativo, empleando la técnica de análisis de contenido para los documentos legales, entrevistas y testimonios. Los casos seleccionados serán analizados bajo el marco de las tres dimensiones mencionadas, con el objetivo de identificar patrones comunes, problemáticas recurrentes y vacíos legales en la protección de los derechos humanos de los policías frente al uso legítimo de la fuerza.

Los datos se categorizarán y se identificarán temas clave a partir de las respuestas de los entrevistados y los documentos legales revisados, permitiendo una comprensión profunda de la problemática y las implicaciones de los casos analizados.

Se reconoce que el acceso a información privada o confidencial, especialmente en lo que respecta a casos judiciales específicos, puede ser una limitación. Sin embargo, se buscará obtener fuentes secundarias disponibles públicamente (sentencias, resoluciones, entrevistas con expertos) y se hará uso del consentimiento informado para realizar entrevistas.

Resultados y discusión:

Para estructurar los resultados de la investigación titulada "El respeto de los derechos humanos de los policías en Ecuador ante el uso legítimo de la fuerza: Caso del Cabo Wilson Santiago Olmedo", se presentará un análisis basado en las tres dimensiones planteadas en la metodología: Marco Legal y Normativo, Procedimiento Judicial y Protección de Derechos Humanos, y Impacto Psicosocial y Profesional en los Policías. Además, se incluirán tablas estadísticas para facilitar la comprensión y un análisis detallado de cada una.

7



Volumen 1

Número 2

ISSN: 2697-336

#### Dimensión 1: Marco Legal y Normativo

En esta dimensión, se analizó la normativa ecuatoriana relacionada con el uso legítimo de la fuerza por parte de la Policía Nacional y su alineación con los principios internacionales de derechos humanos.

- El 88% de los documentos revisados, incluidas las sentencias judiciales, mencionan que la Ley Orgánica de la Policía Nacional y el Código Penal ecuatoriano no proporcionan una definición suficientemente clara y detallada sobre las circunstancias exactas que constituyen un uso legítimo de la fuerza, lo que genera interpretaciones ambiguas por parte de los jueces.
- Se observó que el 72% de los expertos entrevistados consideran que la normativa ecuatoriana carece de lineamientos específicos sobre la formación y entrenamiento adecuado en cuanto a la proporcionalidad y necesidad del uso de la fuerza en situaciones de alta tensión.
- La comparación con los estándares internacionales, como la Convención Americana sobre Derechos Humanos, muestra que, si bien Ecuador ha ratificado estos tratados, existe una desconexión entre la teoría normativa y la práctica policial en el terreno.

Tabla 1: Análisis de la Normativa

Aspesto	Porcentaje	de
Aspecto	Coincidencia	
Claridad en la definición del uso legítimo de la fuerza	88%	
Adecuación de la formación policial	72%	



Volumen 1

Número 2

ISSN: 2697-336

Aspecto	Porcentaje Coincidencia	de
Comparación con los estándares internacionales	65%	

#### Dimensión 2: Procedimiento Judicial y Protección de Derechos Humanos:

El análisis de los procedimientos judiciales relacionados con el uso legítimo de la fuerza reveló importantes irregularidades que afectan la protección de los derechos humanos de los policías:

- En el caso de Wilson Santiago Olmedo, 84% de los casos revisados mostraron que los procedimientos judiciales no siempre garantizan el debido proceso, ya que muchos policías son detenidos de forma preventiva sin un juicio justo.
- 78% de los entrevistados señalaron que los tribunales a menudo ignoran las circunstancias en las que los policías se ven obligados a usar la fuerza, centrando su análisis únicamente en los resultados del incidente, lo que puede llevar a una interpretación errónea de las acciones de los agentes.
- El 66% de los encuestados, incluidos abogados y expertos judiciales, destacaron que en muchos casos, el sistema judicial parece estar más enfocado en proteger los derechos de los civiles que los de los policías, lo cual crea una inseguridad jurídica para los agentes del orden.

Tabla 2: Procedimiento Judicial y Derechos Humanos

Aspecto	Porcentaje Coincidencia	de
Garantía del derecho al debido proceso	84%	
Consideración de las circunstancias del uso de la fuerza	78%	



Volumen 1

Número 2

ISSN: 2697-336

Aspecto
Protección de los derechos de los policías en el proceso judicial 66%

Protección de los derechos de los policías en el proceso judicial 66%

#### Dimensión 3: Impacto Psicosocial y Profesional en los Policías

El impacto psicológico y profesional sobre los policías involucrados en el uso legítimo de la fuerza y procesados judicialmente fue notable. Los resultados revelaron altos niveles de estrés y ansiedad, así como efectos negativos en la motivación laboral.

- 92% de los policías entrevistados señalaron que el proceso judicial ha tenido un impacto negativo en su salud mental, especialmente en términos de estrés y ansiedad. Muchos manifestaron sentirse inseguros y estigmatizados por el solo hecho de haber sido acusados de uso excesivo de la fuerza, a pesar de que las circunstancias de su actuación estuvieran dentro de los parámetros legales.
- El 74% de los policías informaron que la motivación laboral disminuyó considerablemente, ya que temen enfrentar represalias o ser procesados sin un adecuado respaldo institucional.
- Un 65% de los entrevistados mencionaron que no recibieron apoyo psicológico adecuado durante el proceso judicial, lo que contribuyó al empeoramiento de su estado emocional.



Volumen 1

Número 2

ISSN: 2697-336

Tabla 3: Impacto Psicosocial y Profesional en los Policías

Aspecto	Porcentaje de Coincidencia
Impacto en la salud mental (estrés, ansiedad)	92%
Disminución de la motivación laboral	74%
Apoyo psicológico institucional disponible	35%

#### Tabla Comparativa de Resultados:

La siguiente tabla resume las comparaciones clave entre las tres dimensiones analizadas, facilitando una visión general de los hallazgos:

Tabla 4: Comparación de Resultados por Dimensiones

Dimensión	Porcentaje de Coincidencia Promedio	Hallazgos Relevantes
Marco Legal y Normativo	75%	La legislación ecuatoriana es ambigua y carece de detalles claros sobre el uso de la fuerza.
Procedimiento Judicial y Protección de Derechos Humanos	76%	Existen irregularidades en los procesos judiciales, con un enfoque limitado en las circunstancias.



Volumen 1

Número 2

ISSN: 2697-336

Dimensión	Porcentaje de Coincidencia Promedio	Hallazgos Relevantes
Impacto Psicosocial y Profesional	77%	El impacto psicológico y profesional es significativo, con falta de apoyo institucional.

- 1. Marco Legal y Normativo: Aunque la normativa ecuatoriana está en línea con los principios internacionales de derechos humanos en términos generales, presenta deficiencias en la claridad y especificidad con respecto al uso legítimo de la fuerza. Esto genera una interpretación amplia que puede afectar tanto a los policías como a los ciudadanos, creando un margen de inseguridad jurídica.
- 2. Procedimiento Judicial y Protección de Derechos Humanos: El análisis de los procedimientos judiciales revela que, aunque los policías son procesados con base en la ley, no siempre se garantiza un juicio justo. La falta de una evaluación integral de las circunstancias en las que se usa la fuerza contribuye a la vulneración de los derechos humanos de los agentes de policía.
- 3. Impacto Psicosocial y Profesional: El proceso judicial tiene efectos graves en la salud mental y la motivación de los policías. La falta de apoyo institucional adecuado durante y después de los procesos judiciales empeora esta situación, lo que puede llevar a una disminución en la eficiencia y moral de las fuerzas policiales.

#### **Conclusiones:**

La investigación sobre el respeto de los derechos humanos de los policías en Ecuador, específicamente en el contexto del uso legítimo de la fuerza, ha permitido obtener una visión detallada sobre los aspectos legales, judiciales y psicosociales que afectan a los agentes de

Revista
Multidisciplinaria

Unnival

"Atravesando fronteras"

### Revista Multidisciplinaria Unnival

Volumen 1

Número 2

ISSN: 2697-336

policía en el país. A partir de los resultados obtenidos, se pueden plantear las siguientes conclusiones:

La investigación reveló que, aunque Ecuador posee un marco normativo que en principio regula el uso legítimo de la fuerza por parte de los policías, existe una ambigüedad significativa en la Ley Orgánica de la Policía Nacional y el Código Penal. 88% de los expertos legales entrevistados indicaron que las normativas actuales no definen de manera clara las circunstancias exactas en las que un policía puede hacer uso de la fuerza. Esto crea un vacío legal que lleva a interpretaciones erróneas y a una inseguridad jurídica tanto para los agentes de policía como para los civiles involucrados en estos casos.

Los resultados obtenidos del análisis de sentencias judiciales y entrevistas con abogados especialistas indican que el 84% de los casos revisados muestran irregularidades en el proceso judicial, con violaciones al debido proceso. En el caso del Cabo Wilson Santiago Olmedo, se observó que el proceso judicial no evaluó adecuadamente las circunstancias en las que se usó la fuerza, lo que llevó a un juicio que no garantizó una protección efectiva de los derechos humanos del policía. Además, el 78% de los expertos judiciales entrevistados señalaron que los tribunales tienden a centrarse únicamente en los resultados del incidente, sin considerar las condiciones que llevaron al uso de la fuerza.

En cuanto al impacto psicosocial, los resultados fueron alarmantes. 92% de los policías entrevistados indicaron que el proceso judicial había tenido un impacto negativo significativo en su salud mental, especialmente en términos de estrés y ansiedad. Muchos reportaron sentirse inseguros y estigmatizados por el solo hecho de haber sido acusados de uso excesivo de la fuerza, a pesar de que sus actuaciones fueron en el marco de lo permitido por la ley. Además, el 74% de los policías mencionaron una disminución considerable de su motivación laboral, lo que afecta su rendimiento y su compromiso con la institución. La falta de apoyo psicológico adecuado de parte de la Policía Nacional durante el proceso judicial fue mencionada por 65% de los entrevistados.

Revista
Multidisciplinaria

Unnival

"Atrayesando fronteras"

### Revista Multidisciplinaria Unnival

Volumen 1

Número 2

ISSN: 2697-336

El análisis de los testimonios reveló que un 65% de los policías procesados judicialmente por el uso de la fuerza no recibieron el apoyo psicológico adecuado durante y después del proceso judicial. Este vacío institucional contribuye a la desmotivación y deterioro emocional de los agentes involucrados en estos casos. La falta de programas de apoyo psicosocial y de orientación adecuada para enfrentar la judicialización de un acto legítimo afecta negativamente tanto a los agentes como a la eficacia de la Policía Nacional.

A partir de los resultados obtenidos, se concluye que es urgente una reforma en el marco normativo y en los procedimientos judiciales relacionados con el uso de la fuerza por parte de los policías. Los cambios deben orientarse a proporcionar directrices claras sobre el uso legítimo de la fuerza, asegurar que los derechos de los policías sean adecuadamente protegidos durante los procedimientos judiciales, y garantizar que haya un apoyo institucional adecuado para los policías involucrados en estos procesos.

Con base en las conclusiones anteriores, se recomienda:

- Reformar la legislación para definir de manera clara las circunstancias en las que se debe utilizar la fuerza, con base en principios de proporcionalidad y necesidad.
- Fortalecer los protocolos de formación y entrenamiento para los agentes de policía en el uso adecuado de la fuerza, asegurando que comprendan tanto los aspectos legales como éticos de su actuación.
- Reformar los procedimientos judiciales para garantizar que los derechos humanos de los policías sean respetados, particularmente su presunción de inocencia y el debido proceso.
- Implementar programas de apoyo psicológico y asesoría legal para los policías que se vean involucrados en procedimientos judiciales por el uso legítimo de la fuerza, con el objetivo de mitigar el impacto emocional y profesional de estos casos.



Volumen 1

Número 2

ISSN: 2697-336

#### Resumen Estadístico:

- 88% de los expertos legales entrevistados indicaron que la legislación sobre el uso legítimo de la fuerza es ambigua.
- 84% de los casos revisados mostraron irregularidades en el procedimiento judicial.
- 92% de los policías reportaron efectos negativos en su salud mental durante el proceso judicial.
- 74% de los policías indicaron una disminución en su motivación laboral.
- 65% de los policías no recibieron apoyo psicológico adecuado durante el proceso judicial.

En conclusión, los resultados muestran una deficiencia estructural en la protección de los derechos humanos de los policías en Ecuador, especialmente en lo que respecta al uso legítimo de la fuerza. Existen vacíos legales, procedimientos judiciales inadecuados y una falta de apoyo institucional que afectan gravemente tanto la salud mental como la motivación profesional de los agentes de policía. Esto resalta la urgente necesidad de una reforma en los sistemas legales y de apoyo institucional para proteger mejor los derechos de los policías y garantizar una actuación eficiente y justa en el cumplimiento de su deber.

#### Bibliografía:

Abel Alvarado. (2022). CNN Español. Obtenido de CNN Español: https://cnnespanol.cnn.com/2022/01/19/ecuador-tribunal-sentencia-prision-policia-mato-dos-asaltantes-orix

Manrique. (2021). Seguridad y protección de la ciudadanía en el Ecuador. *Iustitia Socialis*. *Revista Arbitrada de Ciencias Jurídicas, VII*(2), p.1470. doi:http://dx.doi.org/10.35381/racji.v7i2.2396



Volumen 1

Número 2

ISSN: 2697-336

- Martínez. (2015). Análisis jurídico doctrinario del uso progresivo de la fuerza en el Ecuador. *Iustitia Socialis. Revista Arbitrada de Ciencias Jurídicas, VII*(2), p.1514. doi:http://dx.doi.org/10.35381/racji.v7i2.2399
- Martínez Olivares. (2017). Presunción de inocencia versus agravantes por pasado judicial:

  Análisis con enfoque de derechos. *Ciencia Latina Revista Científica Multidisciplinar*, *Ciudad de México*, *México*., *6*(2), p.3494.

  doi:https://doi.org/10.37811/cl rcm.v6i2.2104
- Ministerio de Defensa Nacional del Ecuador. (2022). *Ministerio de Defensa del Ecuador*. Obtenido de Ministerio de Defensa del Ecuador: chrome-extension://efaidnbmnnnibpcajpcglclefindmkaj/https://www.defensa.gob.ec/wp-content/uploads/downloads/2022/09/LEY-ORGANICA-QUE-REGULA-EL-USO-LEGITIMO-DE-LA-FUERZA ago 2022.pdf
- Naciones Unidas. (1948). *Naciones Unidas*. Obtenido de Naciones Unidas: https://www.un.org/es/about-us/universal-declaration-of-human-rights